
DIARIO MERCANTIL

DE CADIZ,

DEL VIERNES 19 DE ENERO DE 1810.

SAN CANUTO REI.

El Jubileo de XL Horas está en la Iglesia de Santo Domingo.

Afecciones Astronómicas de hoy.

Sale el Sol à las 7 h. 4' y se pone à las 4 h. 56'

Debe señalar el Relox al punto del medio dia las 12 h. 11^o 02^o

Disminuye la Equacion 18^o 0^o Lugar del Sol en la Eclíptica
99 S. 28.° 52' 10^o Id. en la Equinocial en tiempo 20 h. 04' 01^o

Es el 15 de la Luna. Sale à las 5 h. 7' tard. y se pone à las 5 h. 3' mad.

Mareas en el centro del canal entre puntas y el caño del Trocadero.

Prim. alta à las 12 h. 56' mad. | Seg. alta à la 1 h. 17' tard.

Prim. baxa à las 7 h. 6' mañ. | Seg. baxa à las 7 h. 27' noch.

VARIEDADES.

Observacion importante sobre las artes.

El hombre es menester considerarlo en comun quando se trata de calcular su utilidad y su accion, en las artes y en las ciencias. Hai una notable diferencia entre la capacidad y aptitud de los que tienen ingenio superior, y entre los que participan de aquel sentido comun, que ha tocado como en patrimonio à todos regularmente, y todavia hai mas diferencia de aquellos à los ineptos.

A los primeros pertenece la gloria de los descubrimientos

y de las grandes acciones: los segundos son absolutamente necesarios en todas las ocupaciones sociales; y los terceros pertenecen á una clase que puede decirse ha nacido solo para trabajar y obedecer materialmente.

Establecidas estas tres clases, diremos que la primera y la última, comprende un número mui corto. Así conviene tal vez al orden social: un pueblo de héroes, ó de hombres extraordinarios, acaso seria perjudicial á sí mismo; y un pueblo de estólos, seria siempre la befa ó la víctima del primero que se acordase de no serlo.

La clase media, es la que los legisladores, los filósofos y los emprendedores de toda ocupacion pública, deben aprovechar para establecer sólidamente una industria nacional.

Sentado este principio, colegiremos, que en una fábrica, por exemplo, debe ser de absoluta necesidad la mayor subdivision del trabajo, es decir, que por un orden admirable y metódico, se hallen distribuidas todas las ocupaciones, de manera que cada individuo tenga un solo ejercicio, si es posible, para que perfeccionándose en él cada vez mas, y obteniendo una celeridad suma, se logren los dos grandes resultados de la perfeccion de las producciones del arte, y un ahorro de tiempo, que es un producto real de ganancia y de economía.

Este es un axioma para los economistas, y no faltará quien diga que entretenemos á nuestros lectores con lugares comunes; pero creemos sin embargo, que no estará nunca por demas repetirlo, mientras veamos la tenacidad con que se obstinan en no observarlo quasi generalmente. Si: no nos cansaremos de repetirlo, ni nos abstendremos de gritar públicamente contra semejante abuso, en que muchas fabricaciones no tienen mas apoyo que el de una costumbre envejecida, y canonizada por el tiempo y las preocupaciones. De todos modos, no solo es conveniente sino indispensable, combatir una contradiccion dolorosa y mui perniciosa á la prosperidad de las fábricas, y que merece toda la animadversion del patriotismo, qual es, la de confesar los principios, y no aplicarlos.

Por lo ménos, la impugnacion de este error tiene apoyos mui respetables entre nosotros mismos. Sin salir de España, te-

nemos fábricas en Cataluña, en Valencia &c. que solo deben sus grandes éxitos á la observancia de esa máxíma, de ese principio tan comun y conocido, con el qual solamente han podido concurrir con la industria extranjera, que tiene todavía condenados nuestros brazos á una dolorosa inaccion. ¿ Pues por qué no se observa generalmente?....

NOTICIAS DEL REINO.

Los Franceses exigen quantiosas sumas en vários de los pueblos que en la Mancha ocupan, para costear las obras de fortificacion de Consuegra, Manzanares y Toledo. En medio de esto, suelen aproximarse á la Sierra; sin duda para hacer reconocimientos. No se ha omitido esfuerzo para fortificar sólidamente todos los puntos, y ya están llamados los escopeteros que sin pérdida de instante deberán presentarse al comandante que les señalará destino. Parte de la caballería que estaba internada de sierra acá ha salido para remudar la que se hallaba avanzada. — Se asegura que ya hai en Acebo tropas del ejército de Castilla, y que se mueven las de Extremadura. — Ha dias carecemos de noticias positivas acerca del ejército Anglo-Lusitano: en el Semanario patriótico de Málaga se lee „El ejército Anglo-Lusitano, que consta de 60 mil hombres, ha subido á la vera de Plasencia, de acuerdo en todo con el Duque del Parque.” — Segun las últimas recibidas, la columna enemiga que penetró en Teruel y se extendió hasta Albentosa, ha retrocedido. — La que amagaba por la parte de Murcia, y cuyos movimientos se dirigiau á envolver las tropas del Sr. Echavarri y la partida de D. Juan Martin, no solo no logró su intento, sino que se ha visto obligada á replegarse precipitadamente sobre Ucles y Tarancón, habiendo sufrido considerable pérdida en los choques ocurridos. En la noche del 24 el destacamento de 150 caballos que tenían en el pueblo de Manzarulleque, fue sorprendido por 200 caballos de D. Juan Martin: la mitad de los enemigos en el campo, muchos prisioneros, y la adquisicion de buenos caballos y yeguas, fueron frutos de esta empresa. Al siguiente dia fue perseguida la partida; un oficial y seis soldados, que cayeron

en manos de aquellos bárbaros, fueron el primero ahorcado y los segundos degollados en Huete. ¡Crueldad inaudita! — Subsiste en Vich el cuartel general del ejército de Cataluña. Los Vándalos que entraron el 24 del pasado en Olot, y amenazaban derramarse por los lugares y villas circunvecinas, han evacuado aquel punto. Los que el 26 se apoderaron de Samboy de Llobregat, atacados por los intrépidos somatenes de la comarca, abandonaron vergonzosamente el castillo en que se habian parapetado. Ojalá, añade el redactor de uno de los periódicos del principado al referir esta accion, que todos nuestros somatenes se comportasen con igual serenidad de espíritu, arrojo y valor.

NOTICIAS PARTICULARES DE CADIZ.

En cartas de Sevilla se lee „ Los enemigos en número de diez mil atacaron la vanguardia de Montizon sobre Villamanrique: han sido escarmentados, y este golpe ha infundido mucho brio á nuestros soldados. Se asegura que este ataque ha sido á consecuencia de orden del intruso monarca, que se halla en Almagro, y que la tiene terminante de su hermano para penetrar en Andalucía.“

X VENTA. — Exhortacion del Srmo. Sr. D. Juan Acisclo de Vera y Delgado Arzobispo de Laodicea, Presidente de la Suprema Junta Central Gubernativa del Reino, á sus amados Españoles, sobre el modo de santificar la presente guerra, y de asegurar el triunfo que se apetece; y el Decreto sobre Córtes. — Se hallarán en la Imprenta de este periódico.

Enero 18. — Vales Reales.

De 71 y cuarto á 76 y medio. Papel.

TEATRO. En el Coliseo de esta ciudad se executará la funcion siguiente. Se dará principio con la Opera en quatro actos *El Barbero de Sevilla*. La Sra. Valdes bailará el Ole; y se dará fin con el Sainete *El Pleito del Pastor*.

A las siete.

CON REAL PRIVILEGIO.

Por Don Nicolas Gomez de Requena, Impresor del Gobierno,
Plazuela de las Tablas.